
建議支援三無大廈和聯廈聯管事宜 

背景： 

李家超行政長官 2024年施政報告指出，政府將於明年在選定的小區推行「聯

廈聯管」試驗計劃，安排同一物業管理公司聯合管理鄰近的舊樓，尤其是「三無

大廈」和其他舊式樓宇。在九龍城區，舊樓林立，儘管民政事務處已投入大量人

力和資源協助改善區內大廈管理，最終仍需依賴業主立案法團作為合法法人來管

理大廈的公用地方。的確，通過民政處和區議員多年的努力，區內「三無大廈」

的數量已顯著減少，這一成果值得鼓舞。然而，仍有不少市民對其大廈的環境不

滿，從整體情況來看，這往往與大廈的「無法團和無管理」有關。 

許多大廈面臨「法團委員不足」、「業主無法聯絡」以及由地產中介代為收

租管理等問題。即使通過通告和信箱通知業主開會，參與人數依然很少，往往無

法成立法團，讓業主和住戶倍感煩惱。隨著這些問題的持續，越來越多大廈處於

無人管理的狀態，公共區域的衛生和治安情況不斷惡化。因此，為了「三無大廈」

更好的發展，「聯廈聯管計劃」通過協調多棟「三無大廈」進行統一管理，從而

節省管理成本，讓業主能夠以更為相宜的費用享有物業管理服務。然而，在實施

過程中仍然面臨一些挑戰，例如租戶可能不願意支付額外費用，或部分業主對統

一管理方案存在疑慮。 

建議： 

1、政府設立相關基金，支援地區公共機構在部分大廈試行「聯廈聯管」計劃，

作為試點，並藉此進一步推動計劃的實施。 

2、政府部門提供法律和技術支持，協助引導「三無大廈」的業主和租戶理解並

同意實施「聯廈聯管」計劃。 
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